

REPUBLICA DE COLOMBIA

• Situación Geográfica

Situada en el Noroeste de América del sur, limita con Panamá y el mar del Caribe al norte, al este con Venezuela y Brasil, Perú y Ecuador al Sur, y al oeste con el océano Pacífico. Hay que destacar que costas tanto Atlánticas como Pacíficas.

Colombia está atravesada de norte a sur por la cordillera de los Andes (dividida en tres cadenas; Occidental, Central y Oriental). Colombia se extiende en 1.141.748 Km² cuadrados de superficie continental(2.070.480 Km² totales). El país tiene selvas vírgenes en casi un 52% del territorio. La capital es Santafé de Bogotá.

Los recursos minerales del país son variados y extensos. Posee grandes reserva de petróleo y gas natural, carbón, oro, plata, hierro, sal, platino y uranio. Posee la reserva acuífera más grande del Planeta. Y además es primer productor mundial de esmeraldas.

La flora y la fauna autóctonas son muy diversas. Hay gran cantidad de bosques en los que se pueden encontrar árboles comercialmente aprovechables (caoba, cedro, roble, pino, nogal...) y también plantas(chicle, hule, café, vainilla...).

En cuanto a la topografía del terreno; Los bajos valles dedicados a ganadería y agroindustria, en las vertientes de las cordilleras cultivos de mediano tamaño, y los fríos altiplanos aprovechados para la agricultura y el pastoreo.

Colombia está situada entre los trópicos de Cáncer y Capricornio, por lo que se encuentra completamente dentro de la zona tórrida, con temperaturas en general suaves, aunque éstas varían con la altitud, a excepción de la zona andina donde se puede llegar a los -17° C.

• Población

Colombia tiene casi cuarenta millones de habitantes (38.580.949 hab.-julio 1998). Más del 75% vive en áreas de grandes ciudades y el resto en zonas rurales. Las zonas más pobladas son la Andina con un 75% y la costa caribeña 21%, el resto en la Amazonía y Orinoquía. La densidad de población es de 33.8 hab/Km². Las tasas de natalidad y mortalidad son, 20.7 y 4.6 (1997), respectivamente. La mortalidad infantil es de 24.7 cada 1000 nacimientos. La edad promedio del país es de 23.7 años

La mayor parte de la población es mestiza y personas de raza negra. Hoy en día todavía existen grupos de población aislados de la sociedad, que viven en las profundidades de la selva amazónica. Un 2.7% reclama derechos especiales por pertenecer a una etnia indígena. Derechos que fueron concedidos en la Constitución de 1991.

El idioma oficial es el español, aunque todavía se hablan más de 60 dialectos indígenas.

Respecto a la religión, el 95% de los colombianos son católicos, el resto son pequeñas minorías de judíos, protestantes y otras religiones, dado que se estableció la libertad de cultos en la Constitución de 1991.

Las principales ciudades son Santafé de Bogotá (6.004.691 hab.), Calí (1.985.906 hab.), Medellín (1.970.691 hab.), Barranquilla (1.157.826 hab.) y Cartagena (812.595 hab.).

La diversidad cultural es fruto del mestizaje. Se puede hablar de culturas costeras, culturas de vertiente y

culturas del altiplano. También hay otras muchas, debido al gran número de etnias, 65 reconocidas en todo el país.

3. Gobierno

La constitución de 1991 define a Colombia como un Estado social de derecho, organizado en forma de República unitaria, descentralizada, con autonomía de sus entidades territoriales (el país está dividido en 32 departamentos), democrática, plural y participativa. El poder ejecutivo nacional recae en un presidente elegido por voto popular directo, ejerciendo su mandato en un periodo de cuatro años, el sufragio es universal para hombres y mujeres mayores de 18 años. El poder legislativo lo tiene el Congreso Nacional, compuesto por dos cámaras: la Asamblea de Representantes y el Senado. La Corte Suprema de Justicia, compuesta por 24 miembros elegidos por magistrados activos, tiene el poder judicial. Existen también dos cuerpos judiciales: El consejo de Estado (vigila el Estado) y la Corte Constitucional (vigila el cumplimiento de la Constitución). Colombia cuenta con un sistema político relativamente abierto y libre, en el que participan muchos partidos políticos, aunque el Partido social Conservador y el Partido Liberal son los dos principales.

La enseñanza básica primaria (5 años) y la secundaria (4 años) está garantizada por el Estado para la mayor parte de los estratos populares. El 8.7% de la población es analfabeta. Hay que destacar que instituciones privadas, la Iglesia y familias, están autorizadas para dirigir centros de enseñanza. En 1993 el 49% y 33% de la población tenían estudios primarios y secundarios respectivamente, 8.1% enseñanza superior y el 16% universitaria.

La salud pública mejora aunque el número de médicos por habitante es escaso (1/1154), además éstos trabajan en las grandes ciudades. La esperanza de vida es de 66.2 años para el hombre y 74.1 para la mujer (1998). Continua habiendo enfermedades endémicas como la malaria o la fiebre amarilla. La mayor parte de los trabajadores industriales cuenta con un sistema de Seguridad Social le da servicios de asistencia. El nivel de Salud y bienestar social es bajo.

En cuanto a conflictos se refiere, Colombia es un país inestable en el que hay continuos sucesos violentos. Desde guerrillas paramilitares hasta saqueos urbanos. Problemas de derechos culturales, políticos; en los que se hacen maniobras electorales (ilegales). Problemas que no se solucionan con la intervención de EEUU, que lo único que provoca es una crisis económica.

4. Economía

Hasta hace poco Colombia era un país básicamente agrario que dependía de la producción de café, hoy en día se ha extendido más esa agricultura, la producción de petróleo ha aumentado como la de oro, plata y carbón. La producción de esmeraldas se mantiene; asimismo aparecen nuevos sectores como la avicultura, la pesca marítima y la industria ligera y mediana, todo ello gracias a fuertes inversiones de capitales extranjeros. El producto interior bruto (PIB) es de 95.745 millones de dólares, 2.390\$ per capita (1998).

El 1% de la población se dedica a la agricultura. Es el segundo productor de café y primero de café suave. En 1998 la producción de café fue de 720.000 toneladas, la mayor parte exportadas a EEUU. Otros productos considerables son la caña de azúcar, tabaco, arroz flores, algodón, fruta tropical y pita, cáñamo, y henequén para la fabricación de cuerdas. El número de cabezas de ganado es de 28.3 millones para vacuno, 2.48 millones la porcina, 2.42 millones de ovino y 2.45 millones de caballar. El total de tierra cultivable es del 4%, con cosechas permanentes, un 1% de pastos, y 39% de bosques y selvas, 48%: otros, 8%.

La silvicultura y la pesca son actividades importantes debido; la gran utilidad de la madera y la amplia variedad de peces que hay en los numerosos ríos y lago colombianos. La producción de madera es de 20.8 millones de m³ y la captura de pescado fue de 167.080 toneladas, la mitad correspondiente a agua dulce.

Los principales productos minerales son el petróleo y el oro. Además hay otros minerales como la plata, las esmeraldas, platino, cobre, gas natural, carbón, y níquel. En 1997 se produjeron 32.6 millones de toneladas de carbón y 6.010 millones de m³ de gas natural. La producción de petróleo está bajo control de una compañía nacional y de varias concesiones a capitales extranjeros, su producción fue de 238.000.000 de barriles. La producción de oro (cabecera de Latinoamérica) es de 18.810 Kg

La política de apertura de la economía colombiana, ejecutada paralela a la Constitución de 1991, se centra principalmente en la liberalización del comercio exterior, lo que provoca una transformación importante en la industria nacional, referente a reestructuración, modernización, alianzas, ingreso de capitales... para lanzar al país a un nivel competitivo mundial. Las exportaciones de combustible suponen un 34.1% del total exportado, las de productos manufacturados un 34.2% y las de alimentos un 25.8 %, lo que nos indica que la industria se ha transformado por que la exportación de alimentos era en la década de los 80 fue del 71.8%. El país cuenta con instalaciones hidroeléctricas que generan el 69.7% de la producción eléctrica, que fue de 44.345 millones de Kwh.

El principal producto de exportación es el café (1/3 de la exportación total), también se exporta: petróleo, productos de algodón, flores, productos químicos, azúcar, carbón oro, esmeraldas, y ganado vacuno. Las importaciones más considerables son los equipos mecánicos y eléctricos, productos químicos, alimentos y metales. El principal socio comercial es EEUU, seguido de Alemania, Brasil, Países Bajos, Argentina, Chile, México, Japón y Venezuela. En 1996 se calculaba el valor de las exportaciones anuales en 10.587 millones de dólares Americanos, mientras las importaciones son de 13.684 millones de dólares.

El territorio cordillerano, en donde se concentra la mayor parte de la población, existe un gran número de vías con carreteras que permiten el transporte de vehículos con cargas pesadas. Aunque de los 106.600 Km. de carreteras, 12.685 Km. son pavimentadas. Más de los 905 de los pueblos están unidos por carreteras. La otra gran parte de Colombia, la amazonía el transporte se realiza a través de un extensa red de aeropuertos y pistas de aterrizaje que en total suman 913, también mediante redes fluviales (14.300 Km.). Las vías férreas actualmente están en desuso excepto para transporte de mercancías. Los principales puertos marítimos son los de Barranquilla, Buenaventura, Cartagena, San Andrés, Santa Marta, Tumaco, y Turbo; y los fluviales son Leticia, Puerto Bolívar, y Puerto Carreño. También existe una red de oleoductos con 3.585 Km para el petróleo crudo y gas natural 830 Km

La unidad monetaria en Colombia es el peso, dividida en 100 centavos. Un dólar estadounidense de 1997 equivaldría a 1.140,96 pesos, con una devaluación promedio del 5 al 6 anual. El Banco de la República es el único emisor y regulador, no depende del gobierno. En Colombia operan más de 25 instituciones bancarias y el mercado de divisas se concentra en Bogotá, Medellín y Cali.

La población activa es de 17.2 millones (1997) de personas; el 1% dedicados a la agricultura, silvicultura y pesca, el 25% a la industria y minería y el 62% a servicios. Más de 1.6 millones de personas pertenecen a sindicatos (destaca Central Unitaria de Trabajadores de Colombia, CUT y Confederación General de Trabajadores de Colombia, CGTC.) El paro es del 20.1% (3er Trimestre 1999).

Receta para el mejoramiento del bienestar del País

En lo que a agricultura se refiere; Aumentaría la tierra cultivable, más o menos al doble: 2% pastos y 8% para siembra. Que junto con introducción de maquinaria agraria, aumentarían la producción. Mantendría la ventaja comparativa del café, estudiando como se puede mejorar el producto y aumentar la producción de éste sin que pierda calidad, con el fin de no perder competitividad en el mercado mundial. No dejaría de lado otros productos agrarios; como por ejemplo la producción de flores, ya que por la climatología el cultivo de éstas sería continuo, además la gran variedad y atracción de flores tropicales las harían de fácil comercialización, sobre todo fuera del país (los productos exóticos atraen).

A la ganadería la dotaría de infraestructuras para poder llevar un mejor control de las cabezas de ganado, alternando la cría en granjas y en el campo, aprovechando bien los pastos, con el fin de alcanzar unas condiciones exigibles para su comercialización.

En cuanto a la silvicultura Colombia debería beneficiarse más de la gran variedad de árboles comercialmente provechosos para el comercio (caoba, palosanto, roble, nogal, cedro, pino, bálsamo) que crecen en el país, ya que éstos se pueden aprovechar en muchos sectores como el industrial, el mobiliario o incluso en la combustión. No se debería olvidar la reforestación, importante no solo para asegurar la continuidad del negocio de la madera, sino también para conservar la naturaleza del país.

La pesca del país en aguas marítimas está poco aprovechada, pues la captura de río iguala a la de mar. Ya que tiene acceso a los dos grandes mares mundiales, Pacífico y Atlántico, los explotaría al máximo, mejorando también la flota del país, con lo que aseguraría un aumento de las capturas totales, con las que se podría comerciar.

En minería Colombia tiene a favor que tiene abundancia de muchos minerales valiosos en importantes sectores. Además es el mayor productor de esmeraldas del mundo y oro de latino América, también hay otras grandes explotaciones mineras. Interesaría dar buen curso a estos recursos en el mercado internacional en la mayor medida posible.

Por otro lado el petróleo es muy importante en la economía colombiana, por eso continuaría con la extracción de éste mineral, pero cambiaría dos cosas: el destino de los barriles de crudo, que en vez de destinarlos en gran parte al consumo propio y la exportación, yo destinaría lo suficiente al autoconsumo y a la creación de una reserva de este preciado mineral; y eliminaría las concesiones a capitales extranjeros, en cuanto a este producto se refiere.

Para otros minerales menos valiosos estudiaría como poder aprovecharlos, haciéndolos más útiles, con el fin de encontrar un mercado en donde poder sacar un beneficio máximo.

Continuaría con el apoyo a la política de apertura de la economía, ya que es lo mejor que se puede hacer para adquirir un nivel industrial con el que se pueda ser capaz de competir en un mercado mundial. Para eso el gobierno debería fomentar el desarrollo tecnológico y facilitar la aparición de jóvenes empresas nacionales, ya sea bien con subvenciones o premios, con el fin de motivar. Además de facilitar las alianzas, fusiones y demás acciones económicas. También debería cargar a los productos importados con impuestos, para fomentar el consumo de manufacturas nacionales. Prescindiría de las empresas extranjeras que se dedican a una producción que se pueda realizar con medios nacionales, aunque si esto no es posible les exigiría duras rentas por la implantación de las empresas en el país; y del resto de compañías extranjeras aprovecharía su modo de operar, para que sirva de imitación a la empresa nacional, con el fin de estar a su nivel. También sería conveniente que el gobierno (o las agrupaciones de trabajadores) vigilara el trato que éstas empresas tinen con la mano de obra colombiana, que cuiden su seguridad, condiciones de trabajo y su remuneración.

Las empresas deberían estudiar los intereses en del mercado exterior para poder adecuar sus productos, mejorarlos y hacerlos más atractivos para asegurar su venta en el extranjero. Por otro lado tendrían que renovar a los trabajadores que no han podido acceder a una formación para su puesto de trabajo, impariéndoles curso, con el fin de optimizar su rendimiento en la empresa, a parte de aumentar sus conocimientos; y a los ya formados con el fin de actualizar, ya que cada día salen cosas nuevas.

Como medida extrema las entidades financieras deberían estudiar a cada trabajador, con el fin de cambiar sus costumbres; por ejemplo, se sabe que la mayor parte de los suramericanos trabajan lo justo como para poder comer, pues bien las empresas en convendrían a destinar una parte de su sueldo al pago de una vivienda, de ropa, etc. Con esto no solo se mejoraría su nivel de vida, también una nueva forma de vida más rica.

El gobierno debería ubicar los nuevos núcleos industriales en las zonas que no poseen otro medio para la obtención de riqueza, con miras a la correcta y homogénea distribución de la riqueza por todo el territorio.

Sería conveniente que Colombia entrara en un nivel industrial alto, abastecido en gran medida por energías renovables (ya en su línea), como puede ser la obtención de electricidad por medio de instalaciones hidroeléctricas, solares, eólicas u otros métodos limpios.

Sería conveniente destinar una parte de la industria dedicada a la fabricación de productos destinados al mercado interior del país, para satisfacer principalmente a éste y cerrar así la posible entrada de importaciones. Con una parte de la destinada a la exportación, intentaría ir solventando la deuda externa con otros países (Ej.: EEUU), con rebajas en el precio de lo exportado y así se exporta y se paga la deuda con un solo movimiento.

En cuanto al comercio, Colombia debería buscar más socios comerciales, y no depender tanto de EEUU. Apoyándose en el poco valor de su dinero.

Una de las características a las que más partido puede sacar Colombia, en lo que se refiere a transportes, es la situación en la que se encuentra el país y a su topografía. Al tener puertos con salida al Pacífico y al Atlántico podría controlar el comercio marítimo ya que podría exportar (o importar) productos de toda gran parte de América tanto occidental como oriental. Y de otros desatinos más lejanos como Europa o Asia y Oceanía.

También se puede explotar al máximo el gran número de aeródromos y aeropuertos, sobre todo los internacionales del país, tanto para el comercio interior como para el comercio exterior, respectivamente.

Lo único a mejorar en cuanto a transportes es la comunicación entre algunas comarcas por carretera, que o bien no tienen carretera o éstas están sin asfaltar. Otra opción de transporte son los ríos, en los que pondría servicios de transporte con los que acceder a zonas complicadas.

Lo que si está obligado el gobierno a hacer para mejorar el país es solucionar los problemas políticos, tanto los internos como los externos. Pero sobre todo aquellos que generan violencia, ya que este es uno de los principales problemas que tiene el país. Intentar solucionarlos sin ninguna ayuda para no adeudarse con otros países. Decir también que no solo basta con tener una constitución joven, hay que cumplirla y respetarla. Para tener a la población contenta con el gobierno y así no habrá revoluciones violentas que lo único que hacen es que la situación del país empeore y con eso disminuya su nivel de bienestar.

Otra cosa que cambiaría es la división del país, disminuiría el número de departamentos en una repartición más simple.

Por otro lado está la educación que el gobierno imparte, debería ser obligatoria hasta los 14 años como mínimo. Llegando esta educación a toda la población. Con salidas hacia la universidad y el oficio (tal y como está aquí). Debería haber conexiones con otros centros, como por ejemplo universidades Europeas, en las que poder comparar, ampliar estudios, hacer prácticas en empresas europeas y adquirir una cultura europea con la que poder vivir a un nivel de vida adecuado.

La sanidad de Colombia tendría que ser pública y, económicamente, al alcance de todos, a modo de seguridad social. Debe de llegar a toda la población. Dar información o enseñar a cuidarse, para ganar salud y así aumentar la esperanza de vida. Deberá tener departamentos de investigación médica, donde por ejemplo, traten enfermedades y creen vacunas para la malaria o la fiebre amarilla.

Por último, Colombia haría bien en aprovechar la juventud de su población para mejorar el país, la edad media es de 23 años y la mayoría son niños. Si desde pequeños los educan para tener cultura, conocimiento y poder desempeñar un trabajo en el que se especialicen, para dar un rendimiento adecuado y conseguir un desarrollo

pleno, incluido el bienestar social, eso sí, con ayuda del gobierno y de las empresas.

Bibliografía;

-Enciclopedia Encarta 2000

-www.businesscol.com

8